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咨咨询询电电话话激激增增，，电电梯梯公公司司看看好好济济南南
不少企业持乐观态度，单位宿舍楼更易协调

10月16日，《济南市既有住宅增设电梯有关手续办理导则》（以
下称“导则”）公布，老楼安装电梯有了政策依据。对于电梯企业来
说，虽然安装程序多了，但是他们也有了可以依据的条文。对于导
则对未来电梯市场的影响，多数电梯企业持乐观态度。有业内人士
预计，单位宿舍楼好协调，或许成为导则后的首批受益者。

本报记者 王皇 刘飞跃

安装程序比之前多
有规可依更明确

按照老楼安装电梯导则，征
求完居民意见后，既有建筑增设
电梯需要跑四个部门才能开工，
流程看上去复杂了不少，这对加
装电梯企业来说，也迎来了新挑
战，需要适应新的政策。

为省计量院设计电梯的山
东博尔特电梯有限公司卢经理
接受记者采访时表示，在导则没
有公布之前，济南老旧小区安装
电梯的情况也有，但总体数目不
是很多，毕竟安电梯需要考虑的
因素比较多。

记者了解到，之前老楼安装
电梯都是自筹资金，流程也相对
简单一些。老小区要安装电梯，
经开发商或者物业允许，征求完
居民意见后，电梯公司就可以进
场施工了。因为老旧小区想安装
电梯的用户一般住在三层以上，
所以所占比例肯定超过不愿意
安装电梯的用户。

而导则对老楼加电梯作出
了详细的规定、注意事项和加装
流程，卢经理介绍，作为电梯生
产企业，他们也需要时间去重新
适应新的政策。“之前安电梯相
对简单一些，现在程序多了，但
是至少有法可依了。”

“出台政策以后，居民就知
道应该办些什么程序，该提供啥
材料。如果盲目地加电梯，居民

也不知道提供些啥东西，装完电
梯以后，如果居民可能提供不了
规定的材料，到时候咋弄啊？”卢
经理说。

三菱电梯销售经理李向贞
也表示，此前有部分宿舍楼以单
位的名义加装电梯，但由于政策
没有明确，多数是在楼体内加
装。在济南，三菱电梯一年安装
千台左右，在政策还未明确时，
单位或个人自费在住宅楼加装
的三菱电梯都是个位数。此外，
也有一些资金较充足的家庭直
接在楼体外加装，不过不在其他
楼层停，直接到自己所在的楼
层。有了导则之后，加装电梯就
有了明确的步骤，只要一步一步
来就能实现，算是落地了。

符合加装条件的
或达上万个单元

李向贞已经在详细研究16
日济南公布的《济南市既有住宅
增设电梯有关手续办理导则》。

“从工厂到山东到济南，我们整
个公司对老楼加装电梯很看好，
认为这将在电梯安装市场上有
很大的市场份额空间。”李向贞
说，两年前，济南已经有部分单
位宿舍楼咨询加装电梯的可行
性，在今年7月济南出台试行办
法并表示将给予40%的补贴后，
咨询电话迅速增多。

李向贞说，从现在来看，济南
市政府补贴力度大，而此前在其他
省份，很多还是业主出所有的钱。
此外，也有不少单位看好政府的补

贴，愿意在单位宿舍楼中统一推动
加装电梯。“由单位来推动就不是
一两个单元楼安装，可能一安装就
是十多个单元楼。”

近两年，老住宅楼有上百个
单元咨询加装电梯，而且多数已
做好了本单元业主的工作，没有
强烈反对的业主。“不过都在等
细则，现在细则已经明确了具体
的安装流程，也明确了审批时
限，一些有强烈加装意愿的小区
很快就会激活加装电梯市场。”

李向贞说，政府的补贴政策
还吸引了部分有投资眼光的业
主。“在东部一个环境较好的楼
盘，部分房子没有电梯，有业主
发现同小区有电梯的房子卖出
去时一平米能比自己没有电梯
的贵上千元，也开始建QQ群想
推动加装电梯。群里已有100人，
有好几个单元。”

“粗略估计，济南符合加装
电梯的老楼单元有上万个。”李
向贞坦言，近两年房地产开发面
积已减少，新建小区配建的电梯
增速也在下降。“之前每年都以
百分之十几的速度增加，去年起
新建小区的电梯数量基本和之
前持平。开始为最早的电梯小区
换电梯，老楼加装电梯将会带来
新的市场。”

山东博尔特电梯有限公司
卢经理也对电梯行业未来表示
了乐观的预期，总部位于德州的
博尔特电梯公司业务面向全国，
该公司在省内一年加装电梯的
安装规模在百余台，但是导则出
台后加装电梯市场肯定火爆。

■老楼装电梯追踪

“政府有了补贴后，我们公司预计今
年在省内的销售递增量为五百台。”

单位宿舍楼
将成首批受益者

蒂森山东会丰机电有限公司销
售经理刘彤说，在7月济南出台了既
有建筑加装电梯的试行文件后，自
己走访了一些有加装意愿的小区，
但当时没有细则，所以还没有安装
出一台。“目前还在观望，希望能先
安装出第一台，慢慢吸引更多的小
区加装。”

“单位宿舍楼更可能成功加装
电梯。”三菱电梯销售经理李向贞
说，老宿舍楼在加装电梯时，由于上
下楼都是老同事老邻居，在遇到低
层楼与高层楼之间意见不一致时，
更能有统一的意见。

“一起住了一辈子，很多老宿舍
楼的一楼业主抹不过面子，愿意自
己吃点亏，不会强烈反对。”李向贞
坦言，加装电梯不可避免会给一楼
业主带来一定的噪音、采光的影响，
如果不是有老同事老邻居的情意，
很难达成一致意见。

李向贞说：“自己买的商品房小
区想加装基本不太可能，从这个角
度来看，老楼加装电梯还有很长的
路要走。”

蒂森山东会丰机电有限公司销
售经理刘彤说，自己接触到的济南
想加装电梯的小区80%至90%能满
足加装电梯的空间要求。“单元楼前
有足够的空间。”刘彤说，不过部分
小区停车位紧张，可能留不出电梯
井道空间。

““我我们们很很踊踊跃跃，，也也很很着着急急””
省计量院宿舍公布加装电梯方案

本报10月18日讯（记者 刘
飞跃 王皇） 济南老旧小区安
装电梯导则公布后，不少老旧小
区居民看到了安装电梯的希望，
有些老小区居民很是踊跃。10月
18日上午，山东省计量院第三宿
舍4号楼的三个单元楼前已经张
贴上了导则规定的方案。

记者注意到，方案的名称
为《增设电梯费用预算及分摊
方案》，该方案共有两个。方案
上依次列明了电梯费用预算、
居民分摊比例以及对一楼业
主的补贴金额。此外，还有一
张《速装式钢结构电梯报价
单》，上面具体写明了电梯方
案的各种费用、电梯参数以及

电梯安装平面图。
其中方案一费用为288000

元，方案二的费用为336000元，两
者相差48000元。根据预算方案，
安装电梯的业户每户要上交
2000元（不含二楼），共计补贴一
楼业户10000元，如有不安装电
梯的业户，则上交的2000元由安
电梯的其余业户均摊。

18日下午，4号楼居民代表
李庆海对记者说，济南公布导
则后，宿舍楼居民很是踊跃，
也非常着急，希望能够早点安
装上电梯，所以当天一大早他
就在单元楼前张贴了电梯安
装的方案，让更多的居民能够
了解到他们的进展。

按照导则规定，电梯设计
方案出炉后，要在显著位置公
示10天，若没有异议，可形成
公示结果报告。“按照文件规
定我们要公示10天，要按照程
序走，要保证装电梯的流程没
有硬伤。”李庆海说。

导则还规定，对增设电梯
存有异议的，可由所在街道办
事处召开联席会议予以协调
并达成一致意见。如果无法协
调一致，就可以走司法程序。

记者了解到，按照目前的统
计，4号楼35户居民有九成已经
同意安装电梯，但是还有个别居
民不大同意安装。就在他们要寻
求居委会帮助的时候，济南恰好

出台了老楼加装电梯的导则，故
他们暂时未寻找居委会。

“我们现正在走程序，挨
个找居民签字，我们再征求一
下居民的意见，如果有居民还
是不同意，我们就找居委会出
面做工作。”李庆海说。

据悉，我国上世纪八九十年
代兴建的多层住宅，基本无电梯
设施。爬楼梯之苦，已成为居民
尤其是老年居民生活中一大难
题。除了省计量院宿舍楼，历山
路146号院3号楼、省科学院宿舍
以及省广电宿舍的部分老年居
民也曾自发联系装电梯一事，如
果能够安装成功，它们或将成为
首批获益者。

10月18日上午，省计量院第三宿舍4号楼张贴出的电梯预算以及分摊

方案。 本报记者 刘飞跃 摄

电梯加装设计平面图。 省计量院第三宿舍4号楼张贴出了安装方案。

本报记者 刘飞跃 摄
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